

## Presentación

El presente *dossier* es resultado del Seminario Internacional “Reflexiones sobre el territorio, la política y el Estado en Iberoamérica en el Siglo XXI”, realizado el 23 y 24 de mayo de 2022, evento donde concurren investigadores de diferentes países: España, Uruguay, Argentina, País Vasco y México. Desde el principio las instituciones convocantes, a saber: Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional (CIISDER) de la Universidad Autónoma de Tlaxcala y la Asociación Mexicana de Ciencia Política (AMECIP) de las delegaciones de la Ciudad de México y Tlaxcala, decidimos analizar las rupturas y continuidades que se están presentando en las primeras décadas del siglo XXI, centrar la discusión sobre tres categorías el territorio, el poder y el Estado como ejes transversales del Seminario y que de ahí se desdoblaran en ponencias de resultados o avances de investigación, que de éstas se presentaran propuesta para ser publicadas en la Revista Contraste Regional.

El dossier integra siete artículos, seis de los cuales son de investigadores internacionales, dos reseñas una nacional y otra internacional, seis artículos son producto de investigaciones que se realizan en el marco del Grupo de Trabajo denominado Procesos y Metodologías reconocido por CLACSO e integra a académicos del País Vasco (comunidad autónoma española), Barcelona (España), República de Uruguay, República Argentina y México, además se incluyó la colaboración de un artículo de la Universidad Nacional de Misiones (Argentina), producto de una estancia de investigación realizada en el CIISDER con financiamiento del Programa de Intercambio Académico Latinoamericano Pila-2022.

Como estrategia metodológica se estructuró el número considerando que el estudio del territorio, la política y Estado fueran la base, al respecto los primeros cinco artículos tienen como eje la relación entre Estado y participación ciudadana en distintos territorios, mientras que los dos últimos se sitúan en los efectos del estado neoliberal y la historia regional.

El primer artículo de Mercedes Oraisón, titulado “La Participación popular y prácticas alternativas de ciudadanía. El caso testigo de la “mesa de gestión” de la ciudad de Corrientes, Argentina” propone algunas reflexiones en torno a la ciudadanía y la subjetivación política de acuerdo con una experiencia participativa de inscripción territorial. La autora divide su artículo en dos partes, la primera pretende reconstruir los procesos de ocupación, intervención y construcción del territorio, las formas de vinculación social y las relaciones con la política que revelan el protagonismo que asumen los actores sociales en sus comunidades. En la segunda analiza las dinámicas particulares que instauran la propuesta de la “mesa de gestión” y el nuevo escenario de subjetivación y posicionamiento político que despliega. Finalmente, presenta algunas consideraciones donde se exploran los aprendizajes y sentidos que se desprenden a la hora de pensar la participación popular, las formas de organización vecinal y las acciones colectivas.

El segundo artículo de Mariano Suárez: “Participación Ciudadana Digital. Un análisis del instrumento 'Ideas' de la plataforma 'Montevideo Decide’”, analiza un instrumento de participación online “Ideas” que es un componente de la plataforma virtual Montevideo Decide. La información analizada fue obtenida de entrevistas a actores y observaciones en la plataforma. Para dicho análisis se utilizaron variables, tales como: a) límites y posibilidades para la participación online; b) tipo de propuestas; c) proceso de interacción; y d) características de la etapa de factibilidad. También el artículo propone establecer algunas similitudes y diferencias en estas variables con relación al Presupuesto Participativo de Montevideo. El argumento es que si bien existe una incidencia del formato (online) en las variables analizadas, por ejemplo, en la deliberación o el perfil de los participantes, también juega un papel decisivo el diseño institucional, promoviendo o anulando el intercambio, la creatividad o las propuestas de mayor alcance.

El tercer artículo de Rosa Ynés Alacio-García, titulado “El sentido institucional y social de la legislación en los territorios y la construcción de datos: el presupuesto participativo en la Ciudad de México”, la autora se cuestiona, ¿cuál es el sentido social a partir de las transformaciones legales para los territorios, en la trayectoria de la construcción de los datos y de los resultados del presupuesto participativo en la Ciudad de México de 2011 a 2022?, así como ¿cuál ha sido el papel de las instituciones? Analiza la participación a la luz de las leyes y sus reformas: la primera marcada por la Ley de Participación Ciudadana del Distrito Federal del 2010 al 2018, y la segunda por la Ley de Participación Ciudadana de la Ciudad de México del 2019 al 2022. Las dimensiones son dos: el flexible concepto de presupuesto participativo, y la trayectoria caracterizada por sus resultados en la Ciudad de México.

El cuarto artículo de la autoría de Miriam Ureta García, titulado “Partidos-Movimientos y Democracia Interna. Un análisis a partir de gobiernos locales de Decidim Ripollet (Cataluña) y La Voz del Pueblo (País Vasco)”, esta investigación profundiza en la dimensión organizativa de los partidos-movimiento y su relación con la democracia interna de las estructuras a partir de la selección de dos gobiernos locales: Decidim Ripollet en Cataluña y La Voz del Pueblo en el País Vasco (Estado español); el objetivo principal del estudio, analizar las aportaciones de los partidos-movimiento a la Teoría de las Organizaciones Políticas.

El quinto artículo de Romina Carla Rébola, Pablo Costamagna y Luciano Parola, titulado “Acompañamientos desde la Investigación Acción a procesos territoriales para la construcción de capacidades. Reflexiones metodológicas sobre las experiencias del Consejo Consultivo y Social de Rafaela, Proceso de Ramona en Desarrollo y Acompañamiento para la transformación de San Vicente ciudad (Santa Fe, Argentina)”, tiene como objetivo reflexionar sobre los modos de investigación y vinculación con los territorios con los que se interactúa desde el Instituto Praxis (UTN FRRa), específicamente en tres de sus experiencias de acompañamiento desde la Investigación Acción para el Desarrollo Territorial (IADT).

El sexto artículo de Iago Luke, titulado “La destrucción creativa neoliberal en los modos de gobernanza y la producción del espacio urbano postindustrial”, el autor sostiene

que los territorios urbanos y las ciudades se han convertido en actores cada vez más importantes en todo el mundo, por ende se presentan las bases teóricas que permiten analizar las transformaciones urbanas provocadas por el neoliberalismo y sus ofensivas de creación y destrucción en las últimas décadas en las ciudades desindustrializadas.

El séptimo y último artículo de la autoría de Amanda Eva Ocampo y Norma Oviedo titulado “Historia de pueblos. Experiencias y reflexiones sobre el comunicar en ciencias sociales a partir de tres casos de estudio en la provincia de Misiones (Argentina)”, las autoras sostienen que la investigación enfocada en la historia de los pueblos considera sumamente significativo “complejizar la historia nacional” (Bandieri, 2005) y visitar las problemáticas sobre las historias locales; sobre el acervo patrimonial, la injerencia de redes sociales, la agencia de sujetos antes invisibilizados, promoviendo un trabajo de relevamiento de las prácticas y percepciones, a fin de repensar y pluralizar el discurso sobre las experiencias y memorias, recludas en espacios particularizados. Se propone asumir el compromiso social que tiene la Universidad Pública con la comunidad, brindando conocimientos que contribuyan a recuperar la memoria colectiva y promover instancias de gestión del patrimonio y su desarrollo local.

Finalmente se presentan dos reseñas de libro, la primera cuya autoría es de José Dionicio Vázquez Vázquez, de la obra titulada “Los descalzados de la tierra: ni de aquí ni de allá”, de la Dra. Cecilia López Pozos (+), y la segunda cuya autoría es de Mario Ardón Mejía, sobre el libro: “Darío Euraque Un hondureño ante la modernidad de su país: Rafael López Padilla (1875-1963)”.

Ricardo Nava Olivares  
Rosa Ynés Alacio García  
Coordinadores de este número